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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEGURIDAD  
 
SE REÚNEN INSTITUCIONES DE SEGURIDAD, PREVIO A LA JORNADA ELECTORAL 
El secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres, encabezó la reunión interinstitucional en materia de 
seguridad, rumbo a la jornada electoral del 1 de julio. Durante la reunión estuvieron presentes los representantes 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía General del Estado, los 18 presidentes municipales y titulares 
de seguridad pública municipal, así como autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). El funcionario explicó que el objetivo de dicho encuentro fue 
establecer la actualización de los lineamientos operativos para la jornada electoral, en seguimiento a las acciones 
de comunicación y coordinación institucional que se han desarrollado entre autoridades estatales y municipales 
desde el inicio del proceso electoral, en el mes de marzo. Dejó claro que el material electoral en su totalidad está 
bajo resguardo de las instancias electorales, en tanto que las instancias de seguridad estarán atentas para apoyar 
el día de la elección. 
 
https://codiceinformativo.com/2018/06/se-reunen-instituciones-de-seguridad-previo-a-la-jornada-electoral/ 
 
OPERATIVO DEL 1 DE JULIO CON MIL 400 POLICÍAS  
Por Tina Hernández  
En el operativo durante la jornada electoral del próximo domingo participarán mil 400 elementos de seguridad 
pública, en el resguardo de los centros de voto, la custodia del material electoral y la atención de la seguridad en el 
estado de Querétaro, Juan Marcos Granados dio a conocer la coordinación se dará con los tres órdenes de gobierno, 
así como la FGE y el TSJ (…) Las corporaciones de seguridad pública mantendrán el operativo permanente hasta 
que lo indique el INE y el IEEQ, pues luego de que los ciudadanos emitan su voto, las urnas deberán resguardarse. 
(N 2) 
 
CAMPAÑAS  
 
HOY, TERMINAN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES  
Por Marco Estrada  
Hoy terminan las campañas electorales y comenzarán tres días de “reflexión”, cuando los candidatos no podrán 
realizar ninguna actividad proselitista; tanto aspirantes federales, como locales, deberán esperar al 1 de julio para 
reaparecer públicamente. Durante los próximos tres días y hasta que se haga el cierre oficial de las casillas, a las 
18:00 horas, tanto los equipos de campaña, como las empresas y medios de comunicación, tienen prohibido 
difundir las encuestas o sondeos que tengan por objeto informar las preferencias electorales de los ciudadanos. 
Esta prohibición se contempla en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, con la finalidad de 
que dichas preferencias no incidan en la decisión de los votantes. Aunque los equipos de campaña de los diferentes 
candidatos tienen la libertad de hacer reuniones de trabajo, estas deberán ser de carácter privado, pues no se debe 
hacer difusión de ellas. Candidaturas. Desde el domingo pasado, diversos candidatos locales y federales han 
realizado sus cierres de campaña “oficial”; sin embargo, es hasta la media noche de este hoy cuando dejarán de 
hacer labor proselitista. En lo que respecta a Querétaro, 3 mil 289 candidatos compitieron por el voto, de ellos, 3 
mil 254 fueron candidatos locales, que buscan ser alcaldes, regidores o diputados locales; mientras que 35 tienen 
en mente el Senado o una diputación federal. Para este año, las campañas federales tuvieron una duración de 90 
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días, mientras que las locales únicamente 45, luego de que se reformara la Ley Electoral del Estado de Querétaro, 
para disminuir la duración, que hasta 2015 fue de 60 días. Será hasta el primero de julio, cuando los candidatos 
puedan hacer apariciones públicas, tradicionalmente ocurre cuando estos salen a votar, así como al cierre de las 
casillas. En las primeras horas del día de las elecciones, tanto el IEEQ como el INE realizarán una sesión de 
instalación, en la que se dará por iniciadas las 10 horas durante las que los ciudadanos pueden ejercer su voto. De 
acuerdo con la información de dichos institutos, el Programa de Resultados Preliminares (Prep), comenzará a 
operar a las 20:00 horas y será desde ese momento en que se comenzarán a revelar los datos sobre los votos 
emitidos. (AM 3) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/06/27/hoy-terminan-las-campanas-electorales 
 
MARCADORES  
 
CUMPLEN CRAYONES DEL IEEQ CON TODAS LAS MEDIDAS: MPC 
Por Enrique Zamudio  
Ante la difusión de un video de un video en redes sociales en el que exhortan a los electores a llevar sus propios 
plumones y crayones para garantizar la confiabilidad del sufragio, la consejera electoral del IEEQ, María Pérez 
Cepeda, llamó a la ciudadanía a confiar en que los elementos que se encontrarán en la casilla están certificados y 
cumplen con todas las medidas de seguridad establecidas en la ley. “El llamado a la ciudadanía es que confíe en que 
los marcadores o crayolas que se van a encontrar en las mamparas para emitir su voto, no se borran. No son 
lápices comunes, son de una cera que es imborrable, es como una crayola nada más que tiene la forma de un lápiz, 
está cubierta de madera, pero es una cera especial que tiene un pigmento especial y otros químicos aglutinantes”. 
Pérez Cepeda dijo que si la ciudadanía está más tranquila en llevar su propio marcador, una pluma o algún otro 
elemento que le de confianza, lo puede hacer, ya que no hay ningún impedimento. Sin embargo, reiteró la 
invitación a confiar en que los elementos que se encuentran en la casilla para emitir el voto están certificados en 
cuanto a medidas de seguridad y cumplen con todas las disposiciones establecidas en la legislación electoral. Pérez 
Cepeda recordó que los funcionarios de casilla son nuestros propios vecinos, es decir, ciudadanos que fueron 
sorteados y que vigilarán y garantizarán la secrecía del voto, la confiabilidad en la expresión de esta voluntad 
ciudadana. La consejera electoral explicó que el IEEQ ha dispuesto una campaña de difusión en redes sociales 
donde se explica a la ciudadanía las maneras de cómo es válido hacer el voto, ya sea haciendo una sola marca 
dentro del recuadro del candidato o la candidata de su preferencia. La marca, dijo, puede ser una cruz, pero 
también una palomita, un círculo, una carita, todo el contorno del recuadro, etc. También es posible hacer más de 
una marca, ya que hay coaliciones y candidaturas comunes. “Lo único que le pedimos a la ciudadanía es que se fije 
muy bien si está votando por el mismo candidato y la candidata. Van a aparecer en la boleta los nombres y fotos de 
las candidatas y los candidatos. Si decide hacer más de una marca, que se fije que es la misma candidata o 
candidato”. Explicó que hay un criterio, respaldado por la Sala Superior del TEPJF, en el que se establece que se 
puede cruzar la boleta con las iniciales, siglas o apodos de las candidatas y candidatos, voto que será válido, 
siempre y cuando el apoyo o sobrenombre sea del dominio público. “Mientras que los funcionarios de la mesa 
directiva de casilla puedan determinar con facilidad y sin lugar a dudas, cuál fue la intención del ciudadano al votar 
o poner una sigla determinada en la boleta, darán el voto como válido a ese  candidato o candidata”. Por otra parte, 
detalló, que incluso se puede colocar expresiones en la boleta como “ganador”, “éste es el bueno”, “perdedor” o 
“éste no”, situación en el que el sufragio contaría como válido siempre y cuando esté clara la intención del voto. 
“Mientras la intención quede muy clara para el presidente de la mesa directiva de casilla, ese voto se debe 
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considerar válido”. No obstante, la consejera María Pérez Cepeda subrayó que lo más seguro y recomendable es 
votar dentro del recuadro del candidato o candidata de la preferencia. (N, QUIÉN SIGUE, 5) 
 
ELECTORES PODRÁN LLEVAR SU PROPIO MARCADOR PARA VOTAR: IEEQ 
Por Ana Ledezma 
Tras diversos mensajes y publicaciones en redes sociales, que ponen en duda la confiabilidad de los marcadores 
que proporcionará el INE el día de la jornada electoral, la consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, 
María Pérez Cepeda, destacó que estos están realizados con material especial que garantiza que no podrá ser 
borrado de las boletas, sin embargo, el electorado podrá llevar su propio plumón para poder votar. “Tiene la forma 
de un lápiz, pero no es un lápiz Mirado #2, es un lápiz que no se borra, un crayón que no se borra, ahora bien, si la 
ciudadanía está más tranquila en llevar su propio marcador, o una pluma, o algún elemento que le de confianza 
plena de que no se borra, pues también lo puede hacer, no hay ningún impedimento”, dijo. La presidenta de la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública de este Colegiado, pidió a los ciudadanos tengan 
confianza en los elementos que la autoridad electoral pone a su disposición, ya que tiene medidas de seguridad 
certificadas, además que quienes se encargarán del conteo de votos son sus propios vecinos, en quienes también 
pueden confiar. En otro tenor, la consejera recordó que al momento de votar los ciudadanos podrán hacerlo 
poniendo un solo maraca en el recuadro con los datos del candidato al que desean apoyar, o bien en varios, 
siempre y cuando sea de los partidos que conforman una coalición o candidatura común, esta marca puede ser una 
tache, palomita, círculo, carita o cualquier otro signo. Igualmente, serán válidas expresiones del dominio público, 
tales como #YoMero, #AMLOVER o #Anayaliever, iniciales o sobrenombres, que abarquen toda la boleta, o parte 
de ella, donde sea específica la candidatura o partido al que se apoya. Sin embargo, exhortó al electorado a ser lo 
más claros y sencillos posibles a la hora de emitir su voto, para no dejar a la interpretación de los presidentes de 
las mesas directivas de casilla, el sentido de este. 
 
https://rrnoticias.mx/2018/06/26/electores-podran-llevar-su-propio-marcador-para-votar-ieeq/ 
 
CASILLAS  
 
SERVIRÁN 650 ESCUELAS SEDE PARA VOTACIONES EN QUERÉTARO 
Autoridades de la USEBEQ confirmaron que para este primero de julio, 650 escuelas de educación básica, serán 
utilizadas por el INE y el IEEQ, para la instalación de Casillas electorales. De acuerdo con las autoridades escolares, 
la cercanía y ubicación de estos inmuebles permite un mejor acceso a los votantes, por lo que el 25 por ciento de 
preescolares, primarias y secundarias del estado, de las cuatro regiones del estado. Para el primero de julio se 
instalarán dos mil 648 Casillas en todo el estado; de las cuales, 135 serán ubicadas en el municipio de Querétaro, 
90 en San Juan del Río, 70 en Amealco y 34 en el municipio de Corregidora. La apertura de estos inmuebles iniciará 
a las 7:30 de la mañana, horario en que entregarán las instalaciones a los representantes del INE y del IEEQ; el 
cierre de las escuelas de dará una vez se concluya la votación de los ciudadanos, en el horario que se requiera. Cabe 
destacar que las autoridades de la USEBEQ tuvieron que realizar una limpieza de las instituciones educativas, 
además de retirar las heráldicas y publicidad de administraciones locales y estatales; además de garantizar el uso 
de servicios sanitarios, luz, agua y recolección de basura. 
 
http://www.qro24siete.com.mx/serviran-650-escuelas-sede-para-votaciones-en-queretaro/ 
 
DENUNCIAS  



 
MIÉRCOLES 27 DE JUNIO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

 
QUE IEEQ SEA IMPARCIAL Y OBJETIVO CON LAS INVESTIGACIONES Y SANCIONES  
Francisco Pérez hizo un llamado al IEEQ para que en lo que resta del proceso electoral sea imparcial y objetivo, 
con las investigaciones y sanciones. “Cuando pasa algo del PRI son muy crudos, cuando pasa algo del PAN son muy 
light. Entonces esperamos que haya una imparcialidad del instituto electoral. No es un favor. Es una exigencia y 
vamos a estar atentos a que se cumpla. Si infringen la ley vamos a buscar sanciones porque son funcionarios 
públicos también”. En ese sentido, el candidato del PRI afirmó que ya tienen preparada su estructura de trabajo 
para el próximo domingo, estar atentos a que no se violente la ley. Explicó que en todo el municipio habrá gente 
distribuida para vigilar que no haya robos ni fraudes en las casillas y que el proceso transcurra con tranquilidad. 
“Vamos a cuidar que haya un proceso transparente; lo que ha pasado lo hemos denunciado y lo vamos a seguir 
haciendo. Vamos con todo el peso y todo el rigor de la ley hasta donde tope. No vamos a permitir que haya un 
recargo del instituto electoral a favor de ningún candidato”, enfatizó. Asimismo, Pérez Rojas hizo el llamado al 
gobierno estatal y al gobierno municipal para que no se entrometan durante la jornada electoral y respeten la 
decisión de las personas. Añadió que confía que en Querétaro sean unas elecciones libres de violencia, a pesar de 
los acontecimientos que se han presentado en otros puntos del país y en la Sierra Gorda. “No debe haber violencia 
en contra de ningún candidato. Debe haber resguardo de todo lo que ahorita se avecina. Estoy seguro que el 
domingo será una jornada segura, pero sí pedimos imparcialidad y que el gobierno municipal y estatal no metan 
las manos a los procesos y que respeten a quien debe emitir el voto, que es la ciudadanía”, enfatizó. (N QUIÉN 
SIGUE, 3) 
 
BRIGADISTA AGREDIDO EN TEQUISQUIAPAN  
Por Rosalía Nieves  
Manuel Puebla Jassen, representante propietario del Partido Revolucionario Institucional (PRI), ante el Consejo 
Distrital Local XI del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informó que se abrió una carpeta de 
investigación ante la Fiscalía General de Justicia del estado por agresiones físicas y verbales en contra de un 
brigadista del tricolor en el municipio de Tequisquiapan por parte de un servidor público de la actual 
administración pública. Puebla Jassen precisó que los hechos ocurridos en los últimos días dejan como 
consecuencia la total vulnerabilidad del proceso electoral en Tequisquiapan, tras las agresiones cometidas en 
contra de Omar Mendoza Silvestre, brigadista del PRI, por parte de un servidor público que en horario de labores 
ha sido visto efectuando actividades proselitistas a favor del candidato en busca de la reelección por el PVEM a la 
Presidencia municipal tequisquiapense, por ello sustentando en la Carpeta de Investigación CI/SJR/5281/2018, 
solicitó la intervención de la procuración de justicia para castigar al responsable de quien prefirió omitir su 
nombre hasta que sea la autoridad quien determine el grado de involucramiento en dichos actos violentos. Abundó 
que las agresiones por parte del servidor público presuntamente del área de Eventos del actual gobierno 
municipal, se suscitaron a la altura de la central camioneta en la carretera federal 120 San Juan del Río-Xilitla, 
kilómetro 20 y sin argumentó alguno le propino una fuerte golpiza al brigadista del PRI, motivo por el cual hicieron 
responsable al presunto de lo que le ocurra al ofendido y su familia. Indicó que desde el lunes que se puso la 
denuncia, el PRI dará puntual seguimiento al avance de la investigación con la finalidad de que este tipo de hechos 
no queden impunes, además de dar todo el respaldo a todos los brigadistas del tricolor, quienes se exponen en 
todo momento a ser agredidos por ayudantes de los demás candidatos a la presidencia municipal en aras de tener 
mejores sufragios el próximo 01 de julio. Pidió a las autoridades competentes actuar en consecuencia y en materia 
electoral castigar en todo caso a quienes incurren en delitos electorales, ya que en Tequisquiapan se ha visto 
ensuciado el proceso electoral por esta acción y la inducción del voto electoral. (ESSJR 1 y 2) 
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https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/brigadista-agredido-en-tequisquiapan-1794626.html 
 
MORENA DENUNCIA VIOLACIONES A LA LEY ELECTORAL  
Por Rosalía Nieves  
El representante propietario del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el Consejo Distrital Local IX, 
Roberto Ibarra Ángeles, dio a conocer el inicio de cuatro procedimientos especiales sancionadores ante el 
Instituto Electoral de Estado de Querétaro (IEEQ), en contra del Partido Acción Nacional (PAN), la presidencia 
municipal de San Juan del Río y el candidato que busca la reelección por el blanquiazul al Ayuntamiento, Guillermo 
Vega Guerrero, por presuntas violaciones a la Ley Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ). Detalló que estas 
denuncias fueron hechas ante el IEEQ el 6, 11 y 15 de junio y durante la primera fecha se solicitó a la autoridad 
electoral actuar en consecuencia en contra de quien resulte responsable de haber distribuido propaganda electoral 
con los logotipos de Morena-PES-PT y la Virgen de Guadalupe en colonias y comunidades de San Juan del Río, así 
como investigar el incumplimiento de la propaganda electoral entre ellos volantes, espectaculares, imágenes u 
otras impresiones con materiales no reciclables y sin apego a la ley electoral. “Queremos decirles que ante los 
Consejos Distritales hemos presentando algunos procedimientos especiales sancionadores en contra del candidato 
Guillermo Vega Guerrero, en contra de la presidencia municipal y en contra del PAN, por referir algunos, hicimos 
en fecha 6 de junio, un escrito de deslinde por una famosa propaganda usando temas religiosos, hicimos el 
deslinde en materia de propaganda electoral para efectos de fiscalización respecto de una imagen que se estuvo 
presentando y haciendo alusión a temas religiosos donde Morena avisó al INE e IEEQ no distribuimos eso”, reiteró. 
Con fecha del 11 de junio, explicó que se presentó el tercer procedimiento especial sancionador derivado de la 
cabalgata tradicional de San Juan del Río donde se vio vinculados a funcionarios públicos de la actual 
administración “repartiendo gorras, paraguas, y pintando de azul la calle de Benito Juárez, cuando debieran estar 
en horario laboral y trabajando, ellos se escudaron con que la cabalgata la organizaba el municipio pero estaban 
haciendo actos electorales”. Dijo que los procedimientos especiales sancionadores están sustentados en los 
artículos 100 y 103 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ), y se espera la actuación prontamente de la 
instancia competente para posibles amonestaciones públicas o en su defecto, pecuniarias. (ESSJR 3) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/morena-denuncia-violaciones-a-ley-electoral-1794598.html 
 
ACUSA MORENA “ELECCIÓN DE ESTADO” EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Miguel Ángel Miguel 
En rueda de prensa, el representante propietario de Morena ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), Roberto Ibarra Lagunés, señaló que interpuso cuatro denuncias contra el Partido Acción Nacional (PAN), la 
Presidencia Municipal de San Juan del Río y el candidato Guillermo Vega Guerrero por supuestos delitos 
electorales. Aunado a lo anterior, explicó que la Presidencia Municipal les negó todo tipo de espacios públicos para 
realizar el cierre de campaña del candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, Juan Alvarado Navarrete, por 
lo que aseguró que esta es una “elección de estado”, toda vez que los números que tienen no les favorecen. Detalló 
que las denuncias son por varios factores, entre los que se encuentran empleados de la actual administración 
apoyando directamente al candidato panista en horario laboral, usando materiales no reciclables, entre otras, por 
lo que dijo que esperan la resolución del IEEQ ante estas denuncias. Con respecto al cierre de campaña de su 
candidato, dijo que también están siendo intimidados por las autoridades municipales para que no se lleve a cabo 
el evento, ya que el grupo musical que se presentaría ese día fue multado por Tránsito municipal, además de que 
no los dejan estacionarse ni entrar a la Centro para montar el equipo de sonido. Finalmente, pidió al Municipio 
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sacar las manos de la contienda electoral, pues “es claro que los números no los favorecen, por eso están haciendo 
todo lo necesario para ayudar a su candidato”. 
 
https://adninformativo.mx/acusa-morena-eleccion-estado-san-juan-del-rio/ 
 

ELECCIONES 2018 
 
NO HABRÁ LEY SECA EN QUERÉTARO EL 1 DE JULIO  
El próximo 1 de julio, día de elecciones en México, Querétaro no aplicará la Ley Seca pues “se cuenta con las 
condiciones necesarias para garantizar unas elecciones tranquilas, así lo informó el secretario de gobierno, Juan 
Martín Granados. En el estado se realizó un acuerdo entre las autoridades estatales para no llevar a cabo la ley 
seca, sin embargo, los municipios podrán aplicar sanciones por el tema de horarios y licencias, situación que será 
respetada por autoridades estatales. (AM, CQRO, CQ, EUQ, DQ) 
 
PRESIDENCIA   
 
RICARDO ANAYA VOTARÁ ESTE 1 DE JULIO EN QUERÉTARO  
Por Elvia Buenrostro  
El 1 de julio, Ricardo Anaya, candidato presidencial de Por México al Frente (PAN, PRD y MC), votará en Querétaro, 
pues le corresponde en la casilla de la sección 485, ubicada en Paseo Constituyentes. Gerardo Cuanalo, 
coordinador estatal de la campaña del candidato queretano, informó que aún no tienen confirmada la hora en la 
que estaría Anaya Cortés en la capital queretana, pero que vendrá a emitir su voto acompañado por su familia. 
(DQ) 
 
PIDE OSPITAL VOTAR POR JOSÉ ANTONIO MEADE  
El presidente del Instituto Reyes Heroles convocó a todos los mexicanos, preocupados por el futuro del país a 
“meter el acelerador a fondo” en el fin de las campañas políticas. “Es hora o nunca, vamos unidos a construir la 
victoria, vamos a construir nuestro sueño, vamos a ganar para que Pepe Meade sea el próximo presidente de la 
República. No hay tiempo que perder”, aseguró. (N) 
 
SENADO  
 
QUE MÉXICO SEA UN PAÍS DE EQUILIBRIOS: MKG  
El candidato de la coalición Por México al Frente al Senado, Mauricio Kuri, en compañía de Lupita Murguía; Sonia 
Rocha, Dani Salgado, quienes buscan una curul en el congreso federal por el primer distrito y décimo primero por 
la cámara local respectivamente, junto con Alejandro Ochoa, quien busca repetir en la alcaldía de Colón, se 
reunieron con integrantes de la CANACINTRA. (Q, AM, EUQ, N) 
 
GOBIERNO PUEDE VERSE COMO EMPRESA, PERO NO COMO NEGOCIO: KURI  
Por Francisco Velázquez 
La administración gubernamental puede ser vista como una empresa, pero no como un negocio; estos últimos van 
por dinero, pero en el gobierno se debe buscar la “satisfacción total” del ciudadano; es decir, darle servicios como 
los de limpia, alumbrado público y desarrollo social con calidad. Así lo dijo en entrevista con Códigoqro Mauricio 
Kuri González, candidato de la coalición Por México al Frente al Senado. (CQRO) 
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NI FUEROS NI AMNISTÍAS PARA AVANZAR: MURGUÍA  
Por Elvia Buenrostro  
México necesita la aplicación de la Ley sin que existan fueros ni amnistías y que se garantice el combate a la 
corrupción sin simulaciones que dañan la confianza ciudadana, sostuvo Guadalupe Murguía, candidata de la 
coalición Por México al Frente al Senado. En entrevista con Diario de Querétaro refirió que el problema de la 
corrupción se agrava cuando está acompañado por la impunidad. (DQ) 
 
PROPONER UN RUMBO QUE GARANTICE UNA MEJOR REALIDAD PARA QUERÉTARO: LUQUE HUDSON 
En el marco de la finalización del periodo de campañas electorales, Ernesto Luque Hudson, candidato al Senado de 
la República por el PRI, realizó un balance de lo que ha sido su campaña. Luque Hudson mencionó que su campaña 
se dividió en 2 fases, la primera enfocada en escuchar las inquietudes y propuestas ciudadanas, para con ellas 
generar su plataforma política. (AM, N) 
 
LUQUE LLAMA A QUE VOTEN POR LA PROSPERIDAD  
En el marco de la finalización del periodo legal de campañas electorales, Ernesto Luque Hudson, candidato de la 
coalición Por México al Frente al Senado, realizó un balance de lo que ha sido su campaña. El aspirante al Senado 
exhortó a la ciudadanía a salir y votar con libertad. (AM) 
 
“LO MÁS DIFÍCIL FUE CONVENCER A LA GENTE”  
Por Víctor Polenciano  
En entrevista, Ernesto Luque Hudson, candidato de la coalición Por México al Frente al Senado, afirmó que en estos 
tres meses de trabajo se ha encontrado con un Querétaro de muchos contrastes, con una gran brecha de 
desigualdad. Asimismo, mencionó que existe una crisis en el servicio público en la que los políticos deben trabajar 
para modificar esa percepción; en ello ha basado su campaña en estos 80 días. (EUQ) 
 
PRESENTA AGENDA EN MATERIA DE MEDIO AMBIENTE  
Por Víctor Polenciano  
Ernesto Luque Hudson, candidato de la coalición Por México al Frente al Senado, presentó ante ambientalistas de 
Querétaro parte de lo que será su agenda de trabajo en materia de ecología, en la que destacó la creación de 
políticas que permitan el monitoreo de las acciones ambientales que se tienen implementadas hasta hoy. Durante 
el encuentro, encabezado por la activista Pamela Siurob, explicó que, con la puesta en marcha del Sistema Estatal 
de Indicadores Ambientales, se podrán medir estas acciones. (EUQ) 
 
AFIRMA GILBERTO HERRERO QUE TIENE UNA CAMPAÑA SIN DERROCHE ECONÓMICO  
El candidato de la coalición Juntos Haremos Historia al Senado de la República, Gilberto Herrera Ruiz, comienza a 
concluir el proceso electoral, acompañando a los candidatos a las presidencias municipales en sus respectivos 
cierres de campaña. Acudió a San Joaquín para respaldar a Albertina Álvarez Sánchez; a Arroyo Seco con Ofelia del 
Castillo Guillén; a Landa de Matamoros con Abigail Cortés Marqués y a Cadereyta con Ana María Hernández 
Mendoza. (AM, EUQ) 
 
EL PAÍS LO DEBEMOS CONSTRUIR LOS MEXICANOS  
El candidato de la coalición Juntos Haremos Historia al Senado de la República, Gilberto Herrera Ruiz, reiteró su 
propuesta de que el país debe salir del atraso a través de reactivar la ingeniería nacional: “a este país debemos 
construirlo los mexicanos”. (N) 
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FUEGO AMIGO  
Popular. Todos los municipios del Estado recorrió el ex rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, hoy candidato de 
Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social al Senado de la República, con su oferta de cambio y de impulso a 
la educación y al bienestar económico del pueblo. Hoy concluyen las campañas. (PA) 
 
DIPUTACIONES FEDERALES 
 
ACUSA ESAÚ IRREGULARIDADES ANTE FEPADE  
Por Montserrat García (P.2) 
Esaú Magallanes señaló que se interpusieron quejas ante la Fepade en contra del PRI y del PVEM por la entrega de 
electrodomésticos, reparto de verduras y amenazas a ciudadanos relacionadas con retirarles programas sociales. 
(ESSJR) 
 
CIERRE DE CAMPAÑA CON PROPUESTAS CLARAS Y DEFINIDAS: ALEX CANO  
“Vamos a terminar caminando y dialogando con los ciudadanos, cercanos a partir del 2 de julio y del 1 de 
septiembre que asumamos la responsabilidad que los ciudadanos nos confieran”, señaló Alejandro Cano Alcalá, 
candidato a diputado federal por el III Distrito, correspondiente a Querétaro, al ser cuestionado respecto al cierre 
de las campañas, a poco menos de 24 horas de su finalización. (AM, Q) 
 
PROPONE ISABEL AGUILAR BECAS PARA ESTUDIANTES CON VINCULACIÓN AL SECTOR LABORAL  
“Los últimos tres años han sido desastrosos para Querétaro”, aseguró la candidata del PRI a la diputación federal 
por el V Distrito, Isabel Aguilar Morales, durante un recorrido puerta a puerta en la colonia Los Olvera, del 
municipio de Corregidora. Destacó que de acuerdo con el INEGI, actualmente Querétaro ocupa el 14° lugar entre 
los estados con mayor desocupación laboral e informalidad en el mismo rubro (de acuerdo con los reportes 
generados hasta abril de este año, fue de 56.9%) por lo anterior, la candidata refirió que desde el Congreso de la 
Unión fomentará esquemas que permitan contar con mejora regulatoria eficaz, para que existan más y mejores 
empresas, así como incentivar la inversión a partir de más infraestructura. (AM) 
 
AYUNTAMIENTOS  
 
ATAQUE EN LANDA NO FUE CONTRA CANDIDATA DEL PRI-PVEM: FISCALÍA  
El ataque que se registró el sábado 16 de junio en la comunidad de Otate, municipio de Landa de Matamoros, “no 
fue contra la candidata” de los Partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México, Eva Maldonado 
Hernández, aseguró el fiscal general del estado de Querétaro, Alejandro Echeverría Cornejo. (CQRO, CQ, EUQ) 
 
MC DENUNCIA DESVÍO DE RECURSOS PÚBLICOS EN PINAL DE AMOLES  
Si bien el partido Movimiento Ciudadano es parte del ‘Frente Por México’ al nivel federal y en algunas candidaturas 
locales de Querétaro, el delegado nacional de Movimiento Ciudadano, Alberto Sosa, afirmó que no serán cómplices 
de gobiernos corruptos. Esto lo refirió luego de anunciar que interpondrán una denuncia ante el consejo municipal 
de Pinal de Amoles y ante la Fepade por presuntos desvíos de recursos públicos por parte del municipio en favor 
de la candidata del PAN, Silvia Landaverde.  (CQRO, DQ) 
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GUERRA SUCIA TODA LA CAMPAÑA, SE QUEJA CANDIDATA DE MORENA  
Este 1 de julio queremos llegar a la urna sin violencia, tal como se ha vivido en otros procesos electorales, afirmó la 
candidata a la Presidencia Municipal de Corregidora, Gabriela Moreno Mayorga, quien hizo un llamado a las 
distintas fuerzas políticas a respetar la libertad de expresión. (DQ) 
 
VE PRI FOCOS ROJOS EN TODOS LOS MUNICIPIOS  
Juan José Ruiz comentó que han platicado con los comités municipales para concretar estrategia de seguridad en 
cada uno de los municipios el día de las elecciones. ya que, indicó, hay focos rojos y en todos ha habido 
señalamientos. (DQ, N) 
 
MARCOS AGUILAR REGRESA EL 2 DE JULIO 
Como lo indicaba la licencia temporal de 90 días solicitada por Marcos Aguilar Vega, el 2 de julio retomará sus 
funciones como presidente municipal capitalino, confirmó el alcalde interino, Enrique Correa Sada. Aseguró que 
entregará buenas cuentas tras tres meses de gestión en la administración de la capital. (AM, DQ) 
 
ACCIÓN NACIONAL AVENTAJA: TORRES OLGUÍN  
Por Montserrat García  
Miguel Ángel Torres aseguró que de acuerdo con encuestas que elabora el PAN los candidatos panistas aventajan 
en varios municipios del estado, confió en que habrá reelección en San Juan del Río, pues el abanderado va arriba 
con 20 puntos. (DQ) 
 
LUIS NAVA HACE COMPROMISOS CON VECINOS DE LA TRINIDAD  
A rehabilitar zonas recreativas para la colonia La Trinidad se comprometió Luis Nava, candidato de la coalición Por 
México al Frente a la presidencia municipal de Querétaro. Un arco techo en las cancha y creación de talleres tanto 
para niños como para adultos mayores, fueron algunas de las propuestas del candidato en el cierre de campaña 
llevado a cabo en el cuarto distrito. Trabajar en la prevención desde las casas y las colonias, señaló el candidato, es 
la mejor manera de mejorar la seguridad en el municipio y por eso la importancia de trabajar en la 
implementación de actividades recreativas. (CI, Q, N) 
 
LUIS NAVA DISEÑA APOYO A JEFAS DE FAMILIA EMPRENDEDORAS  
Luis Nava, candidato de la coalición Por México al Frente a la presidencia municipal de Querétaro, destinará entre 
30 y 60 mdp para brindar apoyo a mujeres jefas de familia emprendedoras, en caso de ganar la elección. El monto 
otorgado será variable dependiendo del tipo de crédito, con base en el tamaño del negocio, aseguró Nava Guerrero, 
además de que se les darían asesorías en torno al manejo de su empresa. (CI, N, EUQ, DQ) 
 
QUERÉTARO NO ES UN JUEGO, SEÑALA LUIS BERNARDO NAVA  
“En Querétaro somos muy celosos de nuestra calidad de vida y estamos conscientes de que no la podemos 
arriesgar ni poner en manos de improvisados ni de personas inexpertas ni de personas que no han demostrado 
tener la capacidad de gobernar o no tengan la preparación; Querétaro no es una cosa de juego” declaró el 
candidato a la presidencia municipal por la coalición del PAN-PRD-MC, Luis Bernardo Nava Guerrero, en entrevista 
exclusiva para el periódico PLAZA DE ARMAS casi al término de las campañas políticas. Explicó que lo que está en 
juego es el futuro de nuestros hijos y por lo mismo ve a un Querétaro que pese a los retos que tenemos por el 
crecimiento, que se reflejan en los temas de seguridad y movilidad, quieren apostarle a lo seguro, por un Querétaro 
mejor todavía, que viva tranquilo y se convierta en la capital de la paz”. (PA) 
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REGRESARÉ A LAS COLONIAS A CUMPLIR COMPROMISOS: NAVA  
Luis Nava, candidato de la coalición Por México al Frente a la presidencia municipal de Querétaro, asumió el 
compromiso de regresar a las colonias para cumplir propuestas de campaña, durante cierre de campaña que 
realizó Agustín Dorantes, candidato a diputado local por el IV Distrito, en el Barrio La Trinidad. (DQ, N) 
 
PROPONE ADOLFO RÍOS CREAR EL CONSEJO EMPRESARIAL DE OBRA PÚBLICA  
Al manifestarse a favor de crear el consejo empresarial de obra pública, que formará en el Municipio en 
coordinación con los expertos en la construcción, Adolfo Ríos, candidato  de la coalición Juntos Haremos Historia a 
la presidencia municipal de Querétaro, vinculará este objetivo con la participación de los representantes de las 
asociaciones en la materia; y con un proyecto definido, empezar a trabajar en el crecimiento ordenado de la 
ciudad. (N, AM) 
 
ADOLFO RÍOS LLAMA A CIUDADANOS A EMITIR SU VOTO CON LIBERTAD 
Adolfo Ríos García, candidato  de la coalición Juntos Haremos Historia a la presidencia municipal de Querétaro, 
hizo un llamado para que los ciudadanos emitan su voto con plena libertad el próximo 1 de julio. Calificó de 
desafortunado que mucha gente, por necesidad, tome su decisión con base a alguna dádiva por su voto, por lo que 
el candidato hizo un llamado a la reflexión. (EUQ, CI) 
 
MI CANDIDATURA HA ESTADO BASADA EN CONVICCIONES Y LEALTAD  
En su último día de campaña (este miércoles) Adolfo Ríos, candidato  de la coalición Juntos Haremos Historia a la 
presidencia municipal de Querétaro, anunció que sólo sostendrá eventos privados con distintas organizaciones y 
militantes de los distintos partidos de la coalición. Aprovechó para recordar que su campaña fue en total 
austeridad, por lo que aseguró que no llegará ni al 50% del gasto. (N) 
 
ASISTE PANCHO PÉREZ AL FORO AMBIENTAL CIUDADANO  
Pancho Pérez Rojas, candidato por el PRI-PVEM a la presidencia municipal de Querétaro, asistió al Foro Ambiental 
Ciudadano realizado por la Asociación Civil Ambientalista de Querétaro, siendo su octava edición que tuvo como 
objetivo que los candidatos a elección popular conozcan la problemática ambiental y escuchar sus propuestas que 
abanderen. (INQRO, CI, AM, CQRO, N, DQ) 
 
AUMENTA GUERRA SUCIA Y VIOLENCIA DE GÉNERO EN CORREGIDORA, ACUSA CANDIDATA  
Por Esmeralda Trueba 
En Corregidora, la guerra sucia y la violencia de género se van incrementando conforme se llega el día de la 
elección, en contra de la única fórmula que está integrada al 100 por ciento por mujeres; así lo planteó Gabriela 
Moreno Mayorga, candidata a la alcaldía de esta demarcación por la coalición ‘Juntos Haremos Historia’, quien 
denunció que nuevamente están siendo víctimas de agresión política. (CQRO) 
 
SOSA APOYARÁ EL DESARROLLO AGROPECUARIO  
Roberto Sosa Pichardo, candidato de la coalición Por México al Frente a la presidencia municipal de Corregidora, 
acudió a la comunidad de Charco Blanco, donde se reunió con ejidatarios y ciudadanos, a los que les aseguró que 
seguirá trabajando para que las comunidades continúen su desarrollo. “Refrendo mi compromiso con el campo 
para trabajar de la mano de ustedes desde la presidencia municipal y seguir avanzando con el desarrollo integral 
de quienes habitan los ejidos de Corregidora”. (AM) 
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CONCLUIRÁ MARIO CALZADA CAMPAÑA A PIE EN COMUNIDADES DE EL MARQUÉS  
Acompañado de su esposa y su equipo de campaña, este martes el candidato a la presidencia municipal de El 
Marqués por el PRI-PVEM;, Mario Calzada Mercado, recorrió las calles de La Cañada, desde donde reiteró su 
compromiso para continuar detonando a la cabecera como polo turístico para la demarcación. (PA, N) 
 
A CINCO DÍAS DE LA ELECCIÓN CONVOCÓ A LOS CIUDADANOS A CONTRASTAR CANDIDATOS, Y EMITIR UN 
VOTO INFORMADO EL PRÓXIMO DOMINGO  
Acompañado de su esposa, Lorena Regalado de Calzada, y su equipo de campaña, este martes el candidato del PRI-
PVEM a la presidencia municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, recorrió las calles de La Cañada, desde 
donde reiteró su compromiso para continuar detonando a la cabecera como polo turístico para la demarcación.  
(EUQ, INQRO) 
 
VEGA CARRILES PRETENDE SANEAR EL RÍO QUERÉTARO  
El candidato del PAN a la presidencia municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, se comprometió ante los 
habitantes de La Cañada a sanear, de una vez por todas, el foco de infección en que se ha convertido el Río 
Querétaro. Ante un gran recibimiento lleno de júbilo y alegría, por parte de los habitantes, el candidato panista 
recorrió las calles de la localidad atendiendo las necesidades que aquejan a los ciudadanos; asimismo, asumió el 
compromiso de seguir impulsando las tradiciones de La Cañada para que no desaparezcan. (INQRO, AM, CI, EUQ, 
DQ) 
 
ASTUDILLO LLAMA SER EL CAMBIO QUE NECESITA CORREGIDORA  
El candidato a la presidencia municipal de Corregidora por el PVEM y el PRI, Ricardo Astudillo Suárez, cerró su 
campaña ayer en el corazón de El Pueblito donde, acompañado por ciudadanos y simpatizantes con su proyecto 
para un ‘Corregidora Posible’, los invitó a ser protagonistas de un nuevo capítulo para el municipio, en el que se 
gobierne para todos y no para unos cuantos. (AM, Q, PA, DQ, N) 
 
HABRÁ SECRETARÍA DE EDUCACIÓN  
Por Montserrat Márquez  
Con el compromiso de crear la Secretaría de Educación y el Instituto del Transporte municipales, Ricardo Astudillo 
Suárez realizó su cierre de campaña en el jardín principal de El Pueblito. El candidato del PVEM y del PRI aseveró 
que, al crear la Secretaría, padres de familia podrán decidir en qué escuela estudiarán sus hijos. (EUQ) 
 
JORGE LOMELÍ PROPONE SISTEMATIZAR LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA EN EL MARQUÉS  
Al firmar la ‘Agenda Ciudadana 2018-2021’ que promueve el Observatorio Ciudadano de Querétaro, Jorge Lomelí 
Noriega, candidato a la presidencia municipal de El Marqués por la coalición “Juntos Haremos Historia”, se 
comprometió a integrar dicho documento en el Plan Municipal de Desarrollo.  (AM, DQ) 
 
CIERRA MORENA CAMPAÑA EN SJR  
Juan Alvarado Navarrete, candidato a la alcaldía de San Juan del Río por la coalición Juntos haremos historia, 
realizó su cierre de campaña en el lienzo charro Salvador Gómez Centeno en el primer cuadro de la ciudad, a la 
actividad democrática acudieron miles de simpatizantes quienes escucharon las propuestas del abanderado por 
MORENA, PT y PES. (PA) 
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DIPUTACIONES LOCALES  
 
PROPUESTAS PRECISAS Y ESTRUCTURADAS EN CAMPAÑA, AFIRMA MANUEL PEGUEROS 
Manuel Pegueros, candidato a diputado local al II Distrito por el PAN y el PRD, informó que durante su campaña 
electoral realizó 214 recorridos en las 139 colonias y barrios donde caminó en promedio 16 kilómetros diarios, 
donde reiteró que además de sus compromisos legislativos, asumió el compromiso de estar en constante contacto 
con los ciudadanos queretanos, estableciendo su oficina en plazas y lugares públicos. (AM, DQ) 
 
SIN PLANEACIÓN, ORGANIZACIÓN Y CONCIENCIA AMBIENTAL: ZEPEDA  
No existe una planeación, organización y mucho menos existe conciencia ambiental dentro de los temas de 
desarrollo urbano en el municipio de Corregidora; aseguró Gustavo Zepeda Ruiz, candidato a diputado local del VII 
distrito, por la coalición PRI-Verde. (AM, Q) 
 
CANDIDATAS DE JUNTOS HAREMOS HISTORIA EN CORREGIDORA ASEGURAN TENER VENTAJA 
En el municipio Corregidora, la coalición Juntos Haremos Historia tiene una clara ventaja por encima de las otras 
coaliciones, señalaron Teresa Calzada, Guadalupe Rueda y Gabriela Moreno Mayorga, candidatas a diputada local 
por el distrito VI, a diputada local por el distrito VII y a presidenta municipal, respectivamente. (CI) 
 
LLAMA POZO A RAZONAR EL VOTO  
De irresponsable y poco útil calificó Manuel Pozo Cabrera, candidato al III distrito federal, el voto que se otorga sin 
ser razonado y analizado. “Dadas las condiciones y necesidades de nuestro país y municipio, sería muy 
irresponsable otorgarle un voto a quien pretenda sorprender a la gente con la inercia de una franquicia o de un 
actor polı́tico que no sustente un perfil profesional”. (CQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUITAN LEY SECA 
Una vez más este domingo los queretanos podrán votar sin padecer de la llamada ley seca. El secretario de 
Gobierno, Juan Martín Granados Torres, informó que no habrá ley seca este uno de julio en el estado y el alcalde 
capitalino, Enrique Correa Sada, aseguró que aquí se seguirá esta medida. Entrevistados por separado, Granados 
Torres expresó que esta decisión deriva de que el gobierno estatal confía en la madurez de la sociedad civil para 
cumplir con el ejercicio del voto. De igual manera aseguró que hay las condiciones para que la jornada electoral se 
lleven a cabo de manera tranquila. Respecto de la Ley Seca, dijo que el gobierno estatal ha decidido no restringir la 
venta de bebidas alcohólicas, entendiendo que el estado de Querétaro tiene a una sociedad responsable, consciente 
del ejercicio democrático. (DQ, principal) 
 
AM: NO HABRÁ LEY SECA EL 1 DE JULIO 
El Gobierno del Estado no promoverá ley seca este 1 de julio, toda vez que existe una buena conducta en la 
sociedad queretana, aseguró Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno del estado. (AM, principal) 
 
CQ: GOBIERNO QUITA LEY SECA EN ELECCIONES 
El secretario de gobierno del estado, Juan Martín Granados Torres, aseguró que dependerá del municipio aplicar la 
restricción en el consumo de bebidas alcohólicas. (CQ, principal) 
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EUQ: LUQUE APUESTA POR CERRAR DESIGUALDAD 
Tras 80 días de campaña, el abanderado del PRI al Senado de la República, Ernesto Luque Hudson, señala que 
encontró un Querétaro de muchos contrastes, por lo que “debemos cerrar más la brecha de desigualdad”. (EUQ 
principal) 
 
CQRO: EDUCACIÓN, LA PROPUESTA DE NAVA Y DORANTES EN CIERRE DE CAMPAÑA 
La educación es el factor clave para abatir el rezago social y ofrecer igualdad de oportunidades a todos los jóvenes; 
coincidieron en señalar Luis Bernardo Nava Guerrero y Agustín Dorantes Lambarri, candidatos a la presidencia 
municipal de Querétaro y a la diputación por el distrito 4 local –respectivamente- por los partidos PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano. (CQRO, principal) 
 
N: SPRINT DE MEADE 
Aun cuando Andrés Manuel cerró su campaña presidencial como puntero, José Antonio Meade hizo el cruce 
dejando a Ricardo Anaya en tercer lugar, a cuatro días de la elección, quedando a seis puntos del tabasqueño. (N, 
principal) 
 
PA: ACECHA MEADE A AMLO  
De acuerdo con el último tracking diario realizado por Innova Studio, el candidato de la coalición Morena-PEST-PT, 
AMLO, cuenta con 31.3% de las preferencias electorales, seguido por el candidato tricolor, José Antonio Meade, con 
25.1%. (PA, principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PENDIENTES EN LA 58 LEGISLATURA 154 ASUNTOS DE LOS CUALES 121 SON LEYES  
La diputada Daesy Hinojosa informó que están pendientes 154 trámites legislativos, de los cuales 121 son leyes, 13 
decretos, 19 acuerdos y una observación, que se encuentran distribuidos en las 25 comisiones legislativas. (N) 
 
CUESTIONA SALAS PROYECTO DE LEY ESTATAL DE AGUAS  
Por Patricia López (P.8) 
Eric Salas se dijo en desacuerdo con “muchos asegunes” de la ley estatal de aguas que se aprobó en la Comisión de 
Desarrollo Sustentable y cambio Climático, sobre todo por los posibles cambios en el tema de las tarifas del agua 
en la entidad, que abre la puerta a politizar este tema a “conveniencia de los partidos políticos”. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
EN JULIO, SUBIRÁN SUELDOS DE POLICÍAS CAPITALINOS  
La Policía Municipal de Querétaro tendrá un aumento salarial de 10%, informó el alcalde interino, Enrique Correa 
Sada. Adelantó que el incremento aplicará a partir del 1 de julio del año en curso, hará que los elementos de 
Seguridad Pública Municipal puedan cobrarlo en la primera quincena de julio. Indicó que el incremento anualizado 
significa 36 mdp más para la bolsa de recursos de la capital; en lo que resta de la administración, será un gasto de 
19 mdp de recursos públicos municipales. (AM, DQ) 
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MARCOS AGUILAR REGRESA A LA PRESIDENCIA EL PRÓXIMO LUNES  
A partir del próximo lunes dos de julio, el panista Marcos Aguilar Vega regresará al ayuntamiento de Querétaro 
para asumir la presidencia municipal nuevamente. De acuerdo con el actual presidente municipal, Enrique Correa 
Sada, no será necesario realizar una sesión de cabildo extraordinaria para este fin, pues solo se reincorpora a sus 
labores.  (CQRO, N, EUQ) 
 
DIGITALIZARÁ EL MUNICIPIO LA JUSTICIA ADMINISTRATIVA  
Por Manuel Paredón  
En el municipio de Querétaro digitalizará la justicia administrativa que contempla ser más pronta y expedita, así 
como sancionar con mucha más eficiencia los infractores. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, CON CRECIMIENTO ECONÓMICO DE 4.5% ESTE AÑO 
De acuerdo con los Indicadores Regionales de Actividad Económica 2018 de la Institución financiera Citibanamex; 
Baja California Sur, Quintana Roo y San Luis Potosí liderarán la expansión económica anual entre las 32 entidades 
de México al presentar un avance económico anual real de 6.2, 4.8 y 4.6%, respectivamente. El documento destaca 
el ritmo económico que ubicarán al cierre del Año Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato y Puebla, al estimar un 
crecimiento anual que va de 4 a 4.5%. (AM) 
 
ESTADO OCUPA CUARTO LUGAR EN DESEMPLEO  
Por Jorge Cano  
En mayo, Querétaro se colocó como el cuarto estado con mayor tasa de desocupación (TD) a nivel nacional con 4%, 
reportó el Inegi. Con una TD de 4.1% en mayo de 2017, Querétaro se ubicaba como la quinta entidad del país con 
mayor desempleo, situación que se ha agravado en el mismo mes de 2018 debido a la menor desocupación en 
otros estados. (EUQ) 
 
COPARMEX Y UNIVERSIDADES BECARÁN A HIJOS DE POLICÍAS  
La presidenta de la Coparmex delegación Querétaro, Lorena Jiménez Salcedo, anunció el programa “Código 
Coparmex por la Educación”, el cual otorgará becas de educación media superior y superior a todos los hijos de los 
policías del estado. Destacó que en esta iniciativa participan 16 universidades que forman parte de la 
Confederación y que en conjunto tienen la posibilidad de otorgar más de 400 becas, asimismo detalló que el 
objetivo es revalorizar a las fuerzas policiales y generar incentivos al correcto desempeño del servicio público.  
(AM, N, EUQ, CQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Palomitas y taches. Nos dicen que muy reveladora resultó la lista definitiva que ayer publicó el Imco sobre los 
candidatos que presentaron su 3de3. Nos comentan que de los 78 aspirantes queretanos a un puesto de elección 
popular que cumplieron, 33 son del PAN, 8 del PRI y 8 de Morena. Los 29 restantes son independientes o de otros 
partidos. Un dato a destacar es que los tres principales candidatos al Senado hicieron su declaración—Mauricio 
Kuri, Ernesto Luque y Gilberto Herrera—, mientras que de los aspirantes a la alcaldía capitalina sólo Luis Nava lo 
hizo. Adolfo Ríos y Pancho Pérez quedaron a deber. Terrenos peligrosos. Ayer publicamos en este espacio que a 
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falta de propuestas y argumentos, Teresa Calzada, candidata a diputada local por Morena, enfiló sus baterías 
contra Elsa Méndez, de Por México al Frente, y puntera en las encuestas, por presunto “conflicto de intereses”, ya 
que, dijo, Juan Barrios, esposo de Elsa, es uno de los socios de Qrobús. Ayer mismo, sin embargo, el propio Barrios 
informó a Bajo Reserva que él no tiene nada que ver con la empresa de transporte público, por lo que las 
acusaciones de Calzada, nos dicen, entran en los riesgosos terrenos de la difamación. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
Carro completo. Se cierran las campañas y desde el entorno del Gobierno reconocen que FDS quiere entregar carro 
completo. Dicen que van a ganar los dos senadores, toda el área metropolitana y los cinco diputados federales. 
Pero si les aprietas un poco, conceden que son dos los casos que más preocupan al PAN, el Distrito federal II con 
Alex Cano y el municipio de El Marqués. Tensión. Y es que en el municipio de El Marqués se espera la contienda 
más cerrada. Será una jornada electoral de mucha tensión entre los panistas y los priistas. Poco a poco se fueron 
dando alianzas que reforzaron las candidaturas de Mario Calzada y Enrique Vega Carriles. Todo apunta a que este 
domingo será un día muy largo en El Marqués, e incluso puede que nos vayamos a dormir sin tener a un ganador 
consolidado. Capital. En la capital se cierra una campaña con más alternativas a presidentes municipal, que 
propuestas. Por un lado Luis Nava se presentó como la alternativa más institucional y presidencial; en el caso de 
Adolfo Ríos, todo lo fía a sus supuestas buenas voluntades, y Pancho Pérez, más que proponer, se opone a todo y 
todos. Si las encuestas se cumplen, Nava ganará la elección y habrá una lucha muy cerrada por saber quién será 
segunda fuerza. Denuncia. El dirigente de Morena, Carlos Peñafiel Soto, indicó que a partir de este momento se 
presentarán más delitos electorales. Denuncia que aquellos que no lograron convencer con propuestas y por “la 
buena”, buscarán hacerlo por “la mala”, indicando que se podrá llegar a pagar hasta 3 mil pesos para comprar un 
voto. Peñafiel se dice preparado para defender el sufragio de los suyos. Lo que no quedó tan claro, es por qué se 
sabe de forma tan precisa el costo de compra del voto. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
“Luis Nava es un político siempre comprometido con Querétaro y con los queretanos. Me da mucho gusto que sea 
candidato a presidente municipal, porque conoce bien la ciudad de Querétaro, pero también por el equipo que lo 
acompaña. Por eso les pido su apoyo, para Luis Nava y para todo su equipo”, señaló a través de un mensaje en 
redes sociales, Margarita Zavala. “Gracias Margarita Zavala por tu apoyo, demuestra que son más las coincidencias 
que nos unen como ciudadanos por las causas que benefician a nuestro país. #QuerétaroVotaPAN”, escribió, por su 
parte, Luis Nava. ¿Que el próximo lunes Marcos Aguilar Vega reasumirá el cargo de presidente municipal de 
Querétaro? No cabe duda que, como dijo el italiano Giulio Andreotti, “El poder desgasta, sobre todo cuando no se 
tiene”… Adolfo Ríos, en reunión con la Asociación Amigos Materialistas, A. C., dijo que –de ganar- no va a ‘jinetear’ 
ningún recurso, ni se agendarán acuerdos anticipados: “Todo será claro y a ojos de los queretanos”, aseguró. Y con 
una callejoneada del Templo de la Cruz al Jardín Guerrero, Pancho Pérez, el candidato de la coalición PRI-PVEM, 
concluirá su campaña hacia la presidencia municipal de Querétaro. Que el ex rector Gilberto Herrera, candidato al 
Senado, y los candidatos a diputaciones locales y federales, darán a conocer hoy en rueda de prensa los resultados 
de un ejercicio que llamaron ‘sondeo antifraude’… Los Ambientalistas del Estado de Querétaro dijeron que 
continúan a la espera de la creación de la Secretaría Estatal del Medio Ambiente y Recursos Ambientales. La vocera 
de dicha asociación, Pamela Siurob, también aclaró que no buscan proponer titulares para las secretarías o 
tribunales ambientales propuestos por los candidatos, pero advirtió que estarán al pendiente de que quienes 
lleguen cumplan con la función de proteger los recursos naturales. La ambientalista concluyó que no existe 
confianza plena hacia ningún partido político ni hacia sus promesas de campaña; no obstante, tienen un registro 
grabado de cada una de las cosas que propusieron, por lo que estarán los siguientes años ‘como cuchillito de palo’, 
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insistiendo en que se cumplan las promesas. Entre 300 y 400 becas serán otorgadas por la Coparmex delegación 
Querétaro a los hijos de policías que cursen la educación media superior y superior; dichos apoyos serán 
otorgados en agosto próximo a través del Programa Código Coparmex, dio a conocer la presidenta, Lorena Jiménez 
Salcedo. La falta de funcionalidad de los botones de pánico instalados en comercios del Centro Histórico es 
atribuible a los usuarios; toda vez que tienen rotación de personal y no lo han enviado para su capacitación, 
además de que cambian de servicios de telefonía y, de esta manera, se desconfiguran los equipos, o bien, les falta 
mantenimiento.  Así explicó el titular de la SSPMQ, Juan Luis Ferrusca Ortiz, las fallas en los equipos que refirió el 
presidente de la Asociación de Comercios Establecidos del Centro Histórico, Alfonso González Hurtado, en el 
sentido de que de las nueve veces en que se intentó activar dicho dispositivo por robo, solo fue efectivo en tres 
ocasiones; por lo que, estimó, solo funcionó en el 33 por ciento de las veces. (CQRO) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Diabólico cierre de AMLO y Meade. ¡Diablos! Con menos de seis puntos de diferencia cierran campañas Andrés 
Manuel López Obrador y José Antonio Meade Kuribreña, de acuerdo con la encuesta de Innova Studio: 31 puntos 
del candidato presidencial de la coalición Morena-PT-PES contra 25 del abanderado del PRI-Verde-Nueva Alianza. 
En tercer lugar aparece Ricardo Anaya, del PAN-PRD-MC, con 18 y el independiente Jaime Rodríguez “el Bronco”, 
con poco más de dos en el cuarto, aunque –ojo- todavía habría más de 22 de indecisos. La empresa Innova hace un 
muestreo diario de 800 entrevistas, con un margen de error de cuatro puntos. Cabe señalar que en relación a la 
encuesta del 20 de mayo, Andrés Manuel López Obrador habría perdido 4.1% de las preferencias y Ricardo Anaya 
4.5, en tanto que José Antonio Meade estaría incrementando 5.9 puntos. (...) -OÍDO EN EL 1810- Coincidencia. Ayer 
cumplieron años el candidato a senador de Morena-PT-PES, Gilberto Herrera Ruiz y el aspirante a presidente 
municipal de Corregidora por PRI y PVEM, Ricardo Astudillo Suárez. Qué curioso. -¡PREEEPAREN!- La última. Con 
la de Luis Bernardo Nava, del PAN-PRD-MC, cerramos hoy la serie de entrevistas con los principales candidatos a 
la presidencia municipal de Querétaro, en la que aparecieron Adolfo Ríos de Morena-PES-PT, Pancho Pérez del 
PRI-PVEM y el independiente Luis Gabriel Osejo, en ese orden. Por cierto, Nava, dado como puntero en la encuesta 
de la Universidad Autónoma de Querétaro, advierte que Querétaro no es un juego, en clara alusión al Arquero de 
Cristo y señala que no piensa invitar a trabajar a ninguno de sus contendientes, con excepción del convergente 
Iván Nieto. Habla también de establecer Internet como servicio público, crear una Universidad Municipal y un 
órgano administrador del agua de lluvia. Aparte, claro, de atender los principales problemas: seguridad, movilidad, 
servicios y combate a la corrupción. Y, bueno, revisará Nava el tema de las discutidas ciclovías de Marcos Aguilar, 
para que funcionen. Así de fácil. Así de difícil. -¡FUEGO!- Y volver. Dice el alcalde con Correa que el vendedor 
Aguilar puede regresar el día 2 para continuar con su obra y proyectos. Lo que no comenta es qué pasaría si luego 
no le otorgan licencia para volverse a ir cuando deba asumir su diputación plurinominal. Y, bueno, que Marcos 
hasta quiere rendir su tercer informe. Jajaja. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
PIDEN EXPULSAR A ANAYA. Y ahora resulta que un consejero estatal de Jalisco, llamado RICARDO SALCEDO 
ARTEAGA está pidiendo la expulsión del candidato presidencial del PAN, RICARDO ANAYA CORTÉS, por 
considerar que violó los estatutos del partido al imponer la coalición votada en contra. Esa y otras acciones 
parecen oportunistas a cuatro días de las elecciones. ¿A poco no? Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
 



 
MIÉRCOLES 27 DE JUNIO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 17 
 

CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz 
NO, NO Y NO… Marcos Aguilar puede pero no debe regresar a la alcaldía capitalina este lunes, entre otras razones 
porque el cabildo podría negarle una segunda licencia y él no alcance a rendir protesta en San Lázaro el 1 de 
septiembre. A menos que quiera aplicar la máxima chaira de “pus no llegué…”. SIN MIEDO. Enrique Vega va por 3 
años a la alcaldía de El Marqués, en caso de ganar, sin el paraguas de una regiduría. Pone el ejemplo un político 
apreciado y de experiencia que puede pararse en cualquier lugar sin temor a ser increpado. Algo raro en estos 
tiempos de política vanidosa y chocante como algunos de sus protagonistas. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
Hoy será el último día de campañas electorales de todos los candidatos a puestos de elección popular a nivel 
federal y local. El primer minuto del jueves 28 de junio inicia un periodo de “silencio” en las campañas, conocido 
también como veda electoral. También marca el fin de las “vacaciones” en muchas oficinas públicas en el país; 
empleados del gobierno en sus tres niveles, han aprobado cursos intensivos de redes sociales y de horas nalga, 
hasta llegar al aburrimiento. La ley establece que los candidatos no podrán realizar actos de campaña ni colocar o 
distribuir propaganda electoral, y las encuestadoras no podrán difundir más resultados, obviamente nuevos 
resultados de encuestas ya no podrán darse a conocer; quedará prohibida la distribución y colocación de 
propaganda electoral. La ley va más allá y mandata el retiro de la propaganda siete días antes del día de la elección, 
y tres días antes debe estar completamente retirada (difícilmente sucederá). Ante estas restricciones los “genios” 
de las campañas y sobre todo aquellos que andan nerviosos; cada tres años recurren al manual de campaña que 
dice: Una vez terminado el periodo de campañas, hay que denunciar actos por desvío de recursos, despensas en 
bodegas, incendio de casas de campaña, vándalos golpean a brigadistas, aparición de boletas y una larga lista de 
etcéteras. Este tipo de acciones tienen como objetivo, no dejar de estar presentes en los electores mientras dure la 
veda o silencio; nuestra obligación como comunicadores, es alertar de las “fake news” y de la propaganda 
disfrazada de lamento y queja de los partidos y candidatos. Los ataques entre candidatos pueden subir de tono 
sobre todo porque es un periodo en el que presuntamente no se pueden contestar de manera directa entre los 
candidatos pero para eso tienen a sus partidos. DE REBOTE. El independiente Luis Gabriel Osejo asegura que su 
lucha electoral está cargada de dificultades y es que además de “enfrentar” a los candidatos de los partidos como 
Luis Nava (PAN-PRD-MC) Pancho Pérez (PRI-VERDE) Adolfo Ríos (MORENA-PES-PT) y Gustavo Buenrostro 
(Querétaro Independiente). También se enfrenta a la envidia que le tienen sus colegas periodistas y empresarios 
de la comunicación, que lo ven como competencia; bueno a su medio. Abusivos y todo por “pegarle al guapo”. (DQ 
9) 
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